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24 июля в Верховном Суде Ре-
спублики Татарстан прошло тор-
жественное собрание коллектива, 
посвященное выходу в почетную 
отставку председателя судебно-
го состава уголовной коллегии 
Верховного Суда Республики Та-
тарстан Шамиля Ибрагимова. В 
мероприятии приняли участие 
исполняющий обязанности Пред-
седателя суда Эдуард Камин-
ский, судьи, работники аппарата.

Шамиль Габделганиевич ро-
дился 23 июля 1954 года в по-
селке Лесхоз Сабинского района. 
Трудовую деятельность начал на 
Казанском моторостроительном 
заводе в 1971 году. После служ-

бы в рядах Советской Армии 
устроился в Сабинский леспром-
хоз. В 1976–1978 годах работал 
на нефтегазодобывающих пред-
приятиях Нефтеюганска. 

Обучение на юридическом 
факультете Казанского государ-
ственного университета имени 
В.И. Ульянова–Ленина также 
совмещал с работой, в частно-
сти на заводе ячеистых метал-
лов в г. Брежневе (сейчас г. На-
бережные Челны). 

Получив диплом, сменил ра-
бочие профессии на юридиче-
скую, стал юрисконсультом.

Судейская карьера Шамиля 
Габделганиевича началась в 

мар те 1985 года, когда он был 
избран народным судьей Авто-
заводского районного народно-
го суда г. Брежнева. В 1995 году 
он становится заместителем 
председателя Набережночел-
нинского городского суда. 

С августа 2003 года его су-
дейская карьера связана с 
Верховным Судом Республики 
Татарстан, до 2021-го – судья 
уголовной коллегии Верховно-
го Суда Республики Татарстан, 
с 2021 года – председатель су-
дебного состава. 

В общей сложности работе 
в судебной системе в должно-
сти судьи Шамиль Ибрагимов 
посвятил почти сорок лет. Его 
труд высоко оценен, в 2005 году 
ему присвоено почетное звание 
«Заслуженный юрист Респуб-
лики Татарстан». Награжден 

медалью Республики Татарстан 
«За доблестный труд», Почет-
ной грамотой Верховного Суда 
Республики Татарстан и Управ-
ления Судебного департамента 
в Республике Татарстан, благо-
дарностями Верховного Суда 
Республики Татарстан.

Выход в отставку связан с 
достижением предельного воз-
раста в должности судьи.

Эдуард Каминский тепло по-
здравил Шамиля Габделгание-
вича с юбилеем и выходом на 
заслуженный отдых. Поздрав-
ления и теплые пожелания про-
звучали также от коллег, которые 
работали с ним в разные годы. 

В ответном слове Шамиль 
Габделганиевич поблагодарил 
всех за годы работы.
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– Шамиль Габделганиевич, 
расскажите, как принималось 
Ваше решение стать юристом.

– Еще в школе я понял, что 
меня интересуют гуманитарные 
предметы – литература, исто-
рия. В одно время даже хотел 
поступить на исторический фа-
культет, до сих пор история нра-
вится. В 17 лет приехал в Казань 
из поселка Лесхоз, в котором 
родился. Места у нас очень кра-
сивые, кругом лес, но тем не ме-
нее, как у большинства молодых 
людей, было желание уехать из 
деревни в город. Устроился на 
Казанский моторостроительный 
завод, где проработал год, пос-
ле чего ушел в армию. В 1974 
году вернулся из армии и два 
года проработал в Леспромхозе, 
был кочегаром, потом лущиль-
щиком на фанерном цехе. Все 
это время мечтал поступить в 
вуз, но, видимо, на тот момент 
силы воли не хватало. Хотелось 
в жизни перемен, и, получив 
поздравительную открытку от 
армейского товарища, который 
работал в Нефтеюганске, уехал 
к нему. Приехал, устроился по-
мощником бурильщика, ремон-
тировали скважины. Два года и 
два месяца так проработал, для 
меня это была очень большая 
школа, я до сих пор вспоминаю 
это время. В 2018 году, спустя 39 
лет после этого, я нашел своих 
бывших коллег по предприятию, 
съездил, навестил их. 

В 1978 году вернулся домой 
с четким желанием поступить 
в Казанский университет, мама 

очень приветствовала мой на-
строй. Я попытался, но, не на-
брав всего полбалла, поверил, 
что смогу поступить. Осенью 
1979 года вернулся в Казань 
и, пройдя собеседование, по-
ступил на рабочий факультет 
Казанского государственного уни-
вер ситета. Тогда действовали 
такие факультеты, которые еще 
называли нулевым курсом. Не 
обошлось без приключений, 
так получилось, что, уезжая из 
Нефтеюганска, я забыл все до-
кументы, но друг мне помог, от-
правил их за мной, и буквально 
за полчаса до окончания приема 
я успел их подать и мне удалось 
попасть на рабочий факультет. 
Учился с большим желанием и, 
отучившись на рабочем факуль-
тете, сдав экзамены, поступил 
на 1 курс юридического факуль-
тета. В это же время женился, 
родилась дочь, потом сын, нуж-
ны были средства для обеспе-
чения семьи, и мне пришлось 
перейти на заочное обучение. 
Устроился на завод ячеистых 
бетонов в городе Брежневе (те-
перь это Набережные Челны), 
два года проработал формов-
щиком. Пытался устроиться по 
специальности, но без высшего 
образования не брали. И, как 
только получил диплом, мне по-
ступил звонок от юриста из ООО 
«Челныгорстрой», где я нака-
нуне летом проходил практику, 
который полтора месяца дер-
жал для меня рабочее место до 
получения мною диплома. Так я 
устроился юрисконсультом. 

– С чего началась Ваша су-
дейская карьера?

– В «Челныгорстрое» я про-
работал 9 месяцев, моя су-
пруга работала адвокатом в 
Комсомольской юридической 
консультации. В один из дней в 
Комсомольском районном суде 
я случайно познакомился с су-
дьей Рафаилом Хаматовичем 
Хабибуллиным, возглавившим 
позднее Автозаводский район-
ный суд г. Набережные Челны. 
Я считаю, что это знакомство 
сыграло ключевую роль на моем 
профессиональном пути, он 
мой первый учитель, и я очень 
ему благодарен. Мы немного 
пообщались. Видимо, он меня 
запомнил: спустя некоторое 
время после нашего знакомства 
он пригласил меня на работу в 
Автозаводский районный суд. В 
феврале 1985 года работавший 
в суде в то время Романов Лев 
Викторович перешел в Верхов-
ный суд ТАССР, и уже в марте 
этого же года я был избран су-
дьей Автозаводского районного 
суда. Десять лет проработал 
судьей, затем Автозаводский и 
Комсомольский суды объеди-
нили в Набережночелнинский 
городской суд, в котором прора-
ботал 8 лет заместителем пред-
седателя. А в 2003 году перешел 
в Верховный Суд Республики 
Татарстан. Все 39 лет своего су-
дейского стажа я рассматривал 
уголовные дела. 

– Можете рассказать о том, 
как сильно изменилась про-
фессия судьи по сравнению с 
тем периодом, когда Вы начи-
нали работать?

– В советское время судья 
имел больше полномочий, в 
частности он мог даже уголов-
ное дело возбудить. Могу в ка-
честве примера привести уго-
ловное дело, рассмотренное 
мною в Челнах. В суд поступило 
дело в отношении нескольких 
подсудимых, и уже в ходе рас-
смотрения я понял, что нахо-
дившиеся в момент преступле-
ния вместе с подсудимым лица, 
которые были признаны свиде-
телями, должны были также си-
деть на скамье подсудимых. Их 
показания свидетельствовали 
об их причастности к совершен-
ному преступлению. Я возбудил 
в отношении двух свидетелей 
уголовное дело, арестовал их в 
зале суда и вернул дело на до-
полнительное расследование. 
Мне очень жаль, что сегодня 
уже не существует института 
дополнительного расследова-
ния, который был достаточно 
полезным инструментом по 
сравнению с существующим 
сегодня возвратом уголовного 
дела прокурору для устране-
ния препятствий к его рассмо-
трению, так как тогда это была 
другая процедура, более про-
дуктивная. 

– За Вашу многолетнюю 
практику, скорее всего, были 
дела, которые наиболее всего 
Вам запомнились…

– Несколько таких дел было. 
Я не всегда любил рассматри-
вать дела о дорожно-транспорт-
ных происшествиях, но, тем не 
менее, было такое дело. Под-
судимый в нетрезвом состоянии 
совершил наезд на автомобиль, 
в котором погибли оба супруга, 
ребенок остался инвалидом, 
подсудимый также получил мно-
жество повреждений. Пока из-
учал дело, рассматривал, писал 
приговор, писал от руки, помню, 
Рафаил Хаматович обратил 
внимание на мое эмоциональ-
ное состояние. Тогда сказал 
мне: «Если ты за каждое дело 
будешь так сильно переживать, 
тебя надолго не хватит». Он был 
прав, нельзя слишком близко к 
сердцу принимать негативные 
обстоятельства дела. Также 
помню, рассматривал дело в от-
ношении 16 человек в течение 
месяца. Лето, жара… Преступ-
ная группировка называлась 
«Ташкент», так как они соби-
рались около дома, на котором 
было изображение этого города. 
Дела с участием большого ко-
личества подсудимых рассма-
тривать сложнее, приходилось 
держать в памяти множество по-
казаний, заранее приходилось 
готовиться к каждому судебному 
заседанию. 

Был период, когда началось 
поступление множества уголов-
ных дел по так называемому рэ-
кету. Потерпевшие были очень 
напуганы. В моем производстве 
было дело в отношении Хаби-
буллина Наиля по кличке Тяга, 
обвиняемого в вымогательстве 
денежных средств. Мне это дело 
запомнилось еще и тем, что его 
родители были интеллигентны-
ми людьми: отец – юрист, мать – 
врач. Несмотря на это, сын стал 
преступником. Тогда я для себя 
понял, как важно заниматься 
воспитанием своих детей. 

Помню свой оправдатель-
ный приговор, вынесенный в На-
бережночелнинском городском 
суде. Между двумя мужчинами 
завязалась драка на садовом 
участке. Потерпевший достал 

нож, подсудимый пытался его 
выхватить, нанес себе глубо-
кие раны на руках, и когда нож 
оказался у него, ударил потер-
певшего, после чего послед-
ний скончался. Подсудимого 
привлекли за убийство, однако 
был вынесен оправдательный 
приговор. Основанием стало 
то, что подсудимый нанес потер-
певшему удар ножом не с целью 
убийства, а для того, чтобы за-
щитить свою жизнь, потому как 
существовала реальная угроза 
ее лишения. Этот приговор был 
обжалован, и Верховный суд, 
согласившись с выводами, ука-
занными в приговоре, оставил 
его без изменения. 

– Поступали ли Вам угрозы 
со стороны подсудимых? 

– Было дело по изнасило-
ванию, когда отец подсудимого 
очень хотел, чтобы сын избе-
жал наказания. Был вынесен 
обвинительный приговор, кото-
рый вступил в законную силу. 
Помню, отец осужденного тогда 
говорил мне что-то наподобие: 
«Мы еще встретимся» и так да-
лее. Я всерьез это не воспри-
нял. Подобных случаев было 
несколько, но они не носили си-
стематический характер. Я для 
себя отметил, что подсудимые 
в большинстве своем знали, что 
совершили, даже когда не при-
знавали свою вину. Но для них 
было очень важно, чтобы дело 
внимательно и тщательно раз-
бирали, каждую деталь, каждое 
процессуальное действие. 

– Отразилась ли работа су-
дьи на Вашем характере?

– Наверное, отразилась: на 
очень многие вещи, к которым 
раньше относился легкомыс-
ленно, начинаешь смотреть со-
всем по-другому, в основном это 
касалось семьи. Я любил свою 
работу и, наверное, поэтому так 
долго проработал. Я до сих пор 
ее люблю. Мне нравилась имен-
но «живая» работа. Меня в свое 
время Геннадий Михайлович 
Баранов (Председатель Верхов-
ного Суда Республики Татарстан 
в отставке) при принятии реше-
ния о моем назначении спросил, 
не жалею ли я, что перехожу с 
руководящей должности в Чел-
нах на работу в Верховный суд 
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в качестве простого судьи. Я от-
ветил, что хочу работать судьей, 
быть ближе к рассмотрению 
дел. Когда пришел в Верховный 
суд, понял, как много я не знаю, 
и, конечно, нагрузка была очень 
большая. Да и в Челнах нагруз-
ка была космическая, но, несмо-

тря на это, мы справлялись, в 
том числе благодаря грамотно-
му руководству Рафаила Хама-
товича. Еще раз хочу отметить 
его заслуги, он правильно умел 
и коллектив набрать, и забо-
тился о каждом, но и требовал, 
конечно, тоже соответствующе. 

Потом, уже работая заместите-
лем Радика Накимовича Хами-
това (председатель Набережно-
челнинского городского суда в 
отставке), тоже многому полез-
ному у него научился, в том чис-
ле в плане взаимоотношений  
с людьми.

– Основные качества, кото-
рыми должен, на Ваш взгляд, 
обладать судья.

– Нужно любить людей. Это 
понятие включает в себя очень 
многое. Рассматривать дело 
только с одной позиции, на мой 
взгляд, неправильно, нужно 
посмотреть и с позиции подсу-
димого, и потерпевшего, и сви-
детелей... Это помогает понять 
мотивы совершенного деяния. 
Дела, конечно, разные быва-
ют… Я вообще всегда считал 
и считаю: для того, чтобы быть 
судьей, нужно быть в опреде-
ленной степени фанатом своего 

дела, в хорошем смысле этого 
слова, это включает и любовь  
к профессии, и многое другое. 

– Нужно ли что-то менять 
сегодня в судебной системе, 
на Ваш взгляд, если да, то что? 

– Считаю, что сегодня из-
лишне строгие требования к 
конфликту интересов при назна-
чении на должность судьи, со-
гласен, что должны соблюдаться 
жесткие правила при назначении 
на такую ответственную долж-
ность, но любую благородную 
идею можно испортить, что, на 
мой взгляд, и происходит в на-
стоящее время с конфликтом 
интересов. Это очень мешает 
набрать достаточное количе-
ство грамотных специалистов на 
должность судьи. 

– Ваши планы на заслу-
женном отдыхе.

– У нас дом в деревне, там 
работы хватает. Мы с женой лю-

бим путешествовать, планирую 
это продолжить, очень хочу по-
ехать на Алтай, на Сахалин, где 
раньше работал мой коллега, 
тоже судья, с которым мы вме-
сте учились. Еще раз хотел бы 
съездить в Нефтеюганск. Что ка-
сается хобби, я играю в бильярд, 
когда есть время. А в целом про-
вожу время с семьей, внуками. 

– Пожелание коллегам.
– Беречь время, оно так бы-

стро проходит. Я прекрасно пом-
ню свой первый рабочий день в 
качестве судьи, и вот мой судей-
ский путь завершился. Жизнь 
моя могла сложиться хуже или 
лучше, но она сложилась так, 
как было суждено, чему я рад. 
Считаю, что свое место в жизни 
я нашел. 

Елена Коваль,
помощник судьи

Верховного Суда РТ

Управление Судебного департамента в Республике Татарстан

Нурлатским районным су-
дом рассмотрено граждан-
ское дело по иску Межрайон-
ной инспекции Федеральной 
налоговой службы № 12 по 
РТ к гражданке об обраще-
нии взыскания на заложенное 
имущество – гараж.

В обоснование требова-
ний указано, что налоговой 
службой проведена каме-
ральная налоговая проверка 
на основе уточненной налого-
вой декларации по налогу на 
доходы физических лиц граж-
данки. По результатам каме-
ральной налоговой проверки 
решением о привлечении к 
ответственности за совер-
шение налогового правона-
рушения ей доначислены на-
логи, пени, штрафы в общей 
сумме более 1 миллиона ру-
блей. Налоговым органом во 
исполнение решения о при-
влечении к ответственности 
за совершение налогового 
правонарушения были приня-
ты обеспечительные меры в 
виде запрета на отчуждение 

(передачу в залог) без согла-
сия налогового органа иму-
щества на указанную сумму 
квартиры и гаража. В адрес 
гражданки было направлено 
требование об уплате начис-
ленных сумм, которые в уста-
новленный срок не были по-
гашены.

Суд, принимая во внима-
ние, что материалами дела 
подтверждается задолжен-
ность ответчика по недоим-
ке, пени и штрафу согласно 
решению налогового органа, 
исполнение решения обеспе-
чено наложением ареста на 
имущество, принадлежность 
данного гаража ответчику 
подтверждается выпиской 
из ЕГРН, заявленное требо-
вание налоговой службы об 
обращении взыскания на за-
ложенное имущество признал 
обоснованным и подлежащим 
удовлетворению.

Альбина Самигулова,
помощник судьи 

Нурлатского суда 

В начале августа 2022 года у 
жителя Чистополя, желающего 
употребить психотропные ве-
щества для улучшения работы 
головного мозга и повышения 
общей трудоспособности, не име-
ющего медицинских показаний к 
приему лекарственных препара-
тов, содержащих психотропные 
вещества, а также документов, 
подтверждающих назначение 
данных лекарственных препара-
тов, содержащих психотропные 
вещества, и не имеющего лицен-
зии на занятие деятельностью, 
связанной с оборотом психотроп-
ных веществ, в нарушение ука-
занного выше законодательства 
Российской Федерации возник 
преступный умысел на соверше-
ние особо тяжкого преступления – 
контрабанды, то есть незаконного 
перемещения через таможенную 
границу Таможенного союза в 
рамках ЕврАзЭС, препаратов из 
Республики Индия, содержащих 
в своем составе психотропное ве-
щество, для его личного употре-
бления, без цели сбыта.

Посредством сети Интернет 
он осуществлял поиск нужного 

препарата, просмотрел видео-
ролик про него и про то, какое 
воздействие он оказывает на 
человеческий мозг. Он решил 
заказать такой препарат, осозна-
вая противоправный характер и 
общественную опасность своих 
действий, так как знал о запре-
те такого рода веществ на тер-
ритории России из видеоролика. 
Он оплатил «лекарство» и ждал, 
когда его пришлют почтовым от-
правлением.

Международное почтовое 
отправление прибыло на терри-
торию Российской Федерации 
в аэропорт Москвы, было под-
вергнуто таможенному досмо-
тру, в последующем поступило 
в Чистополь. Адресат получил 
указанное международное по-
чтовое отправление в отделе-
нии Почты России, после чего 
был задержан в рамках прово-
димых оперативно-розыскных 
меропри ятий.

Препарат в этот же день изъ-
ят из незаконного оборота.

Допрошенный в судебном 
заседании подсудимый вино-
вным себя в совершении пре-

ступления признал полностью, 
в содеянном раскаялся, суду 
показал, что с помощью данного 
препарата хотел улучшить свою 
память, повысить мозговую дея-
тельность. Он сам принял реше-
ние приобрести данный препа-
рат, изучив в интернете отзывы 
людей. 

Судом действия подсудимо-
го квалифицированы по части 
3 статьи 229.1 УК РФ – контра-
банда психотропного вещества, 
то есть незаконное перемеще-
ние через таможенную границу 
Таможенного союза в рамках  
ЕврАзЭС психотропного веще-
ства в крупном размере, он при-
знан виновным в совершении 
указанного преступления и ему 
назначено наказание в виде ли-
шения свободы сроком на 4 года 
6 месяцев с отбыванием в ис-
правительной колонии строгого 
режима.

Приговор в законную силу не 
вступил.

Наталья Зурбашева, 
помощник судьи 

Чистопольского суда 

В наше время, в век циф-
ровой цивилизации, совершен-
ствуются не только цифровые 
технологии, но и, к сожалению, 
возрастает преступность в дан-
ной сфере. Состав организован-
ных групп, действующих в ки-
берпространстве, предполагает 
три различных уровня входящих 
в них лиц: инициаторы и коор-
динаторы преступной деятель-
ности, основные (активные) и 
разовые участники. 

Первый уровень осуществля-
ет организационно-распоряди-
тельные функции, обеспечивая 
реализацию общего преступного 
плана основными и разовыми 
участниками. В частности, при 

совершении мошенничества с 
использованием интернета к ос-
новным (активным) участникам 
относятся: «заливщики», обеспе-
чивающие вывод денег со взло-
манных счетов; IT-специалисты, 
каждый из которых выполняет 
отдельный этап в механизме со-
вершения преступления (про-
граммисты-кодеры, вирусописа-
тели), «крипторы», тестировщики, 
системные администраторы, веб-
дизайнеры, руководители дроп-
проектов, отвечающие за обна-
личивание похищенных денег и 
указывающие, куда их перевести. 

Осуществляющие перевод 
похищенных денежных средств 
разовые участники («дропы», 

они же – «денежные мулы») 
часто не осведомлены о пре-
ступном характере соверша-
емых ими действий и о факте 
существования организованной 
кибергруппы, поскольку привле-
каются для выполнения своей 
преступной роли за плату или 
обманным путем, однако это не 
освобождает их от уголовной от-
ветственности. 

Организованная преступ-
ность в среде киберпростран-
ства является уникальной. Все 
больше раскрываемость престу-
плений по статье 159 УК РФ в 
киберпространстве, в Авиастро-
ительном районном суде г. Каза-
ни имеется практика привлече-

ния виновных лиц к уголовной 
ответственности по этой статье. 

Важно чаще беседовать с 
подростками и молодежью на 
тему киберпреступности, ведь 
именно они в основном оказыва-
ются на скамье подсудимых, про-
водить различные мероприятия, 
направленные на пропагандиро-

вание недопущения подобного 
рода мошеннических действий, 
и тогда таких преступлений и уго-
ловных дел станет меньше. 

Нина Ефремова,
помощник судьи 

Авиастроительного 
районного суда г. Казани 

ДЕЛО №

АКТУАЛЬНО

Не заплатил налог –  
лишился собственности

«Лекарство» из Индии 

Киберпространство и киберпреступность
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Верховный Суд Республики Татарстан

На официальном сайте 
Судебного департамента при 
Верховном Суде Российской 
Федерации имеется вкладка 
«Виртуальные музеи судов Рос-
сийской Федерации», где на ин-
терактивной карте отображены 
ссылки на виртуальные музеи 
судов субъектов и органов Су-
дебного департамента. Вирту-
альный музей – это интересная 
современная технология, позво-
ляющая познакомиться с исто-
рией, деятельностью конкретно-
го суда, когда нет возможности 
посетить музей воочию.

В Республике Татарстан ве-
дется активная работа по созда-
нию виртуальных музеев судов. 
Татарстан – один из немногих 
регионов, музеи которого пред-
ставлены на карте. Виртуаль-
ный музей Авиастроительного 
районного суда г. Казани можно 
посетить на сайте суда http://
aviastroitelny.tat.sudrf.ru/modules.
php?name=info_court&rid=25, 

здесь пред ставлены два раз-
дела – «История суда» и «Экс-
понаты». Виртуальный музей 
суда также представлен на 
странице в социальной сети 
«ВКонтакте» https://vk.com/
album-218438633_304654476. 

Посетители также могут оз-
накомиться с экспозицией музея 
суда, который был открыт в его 
стенах 5 октября 2016 года. Во 
время экскурсий можно узнать 
об истории суда, председателях 
суда, возглавлявших его в разные 
годы, об особенностях новейших 
технологий в деятельности суда, 
увидеть копии судебных дел, ар-
хивные фотографии, подлинные 
и реконструированные экспонаты. 

Отдельный стенд музея посвящен 
успехам судейского сообщества в 
спортивной жизни. Посетить му-
зей суда можно по записи по теле-
фонам 264-92-00, 264-92-88.

Пресс-служба 
Авиастроительного 

районного суда г. Казани

В ценностной палитре совре-
менного общества еще доста-
точно темных штрихов. На про-
тяжении нескольких лет одной из 
самых актуальных остается про-
блема семейного неблагополучия 
и, как следствие, социального 
сиротства. Детей, оказавшихся 
заложниками пагубного образа 
жизни родителей, приходится спа-
сать государству – в лице служб, 
на которые возложены обязанно-
сти по охране прав и интересов 
несовершеннолетних. Когда же 
длительная работа с проблемны-
ми семьями не приносит благих 
результатов и узы кровного род-
ства для ребенка превращаются 
в тягостные оковы, наказание для 
нерадивых пап и мам призван 
определять суд. Крайней мерой 
наказания становится лишение 
родительских прав.

Большую тревогу вызывает ко-
личество дел, связанных с лише-
нием родительских прав, которые 
рассматриваются в Азнакаевском 
городском суде Республики Татар-
стан. На протяжении последних 
лет сохраняется устойчивость в 
цифрах: в 2020 году окончено 10 
дел такой категории, в 2021-м – 
12, в 2022-м – 14, в 2023 году – 11 
дел. Для Азнакаевского района 
это внушительные и тревожные 
цифры, особенно если учесть, 
что чаще родители лишаются 
прав в отношении не одного, а 
двух и более детей. Иски заяв-
ляются от имени администрации 
района в лице представителей 
органов опеки и попечительства, 
от ГБУ «Альметьевский детский 
дом», ГБУ «Лениногорский дет-
ский дом», от прокуроров района. 
Истцами также выступают физи-
ческие лица – вторые родители, 
опекуны и другие.

Перед судом в качестве от-
ветчиков предстают уже взрослые 
люди, родители. Можно ли ут-
верждать, что они лишаются прав 
на детей по своей вине, так как 
опустились, деградировали, стали 
порочны из-за пагубных страстей? 
Или среди ответчиков встречают-
ся попросту несчастные слабые 
люди, ставшие жертвами тяжелых 
жизненных обстоятельств? Фак-
ты – вещь суровая и правдивая, и 
именно факты утверждают, что в 
прошлом году из 15 ответчиков по 
данной категории дел лишь пяте-
ро имели место работы. Осталь-
ные либо не работали вообще, 
либо перебивались случайными 
заработками. Четверо не имели 
своего жилья, но даже при нали-
чии определенного места житель-
ства условия проживания в нем 
никак не соответствовали потреб-
ностям воспитания и развития ре-

бенка, а зачастую просто не были 
пригодны для жизни детей – из-за 
отсутствия газа, воды, отопления, 
электричества, мебели, постель-
ных принадлежностей и даже еды. 

В процессе рассмотрения 
та ких дел нельзя не отметить и 
такую устойчивую тенденцию: 
ответчицы-женщины, матери в 
80 случаях из 100 сами воспиты-
вались либо в неполной семье, 
либо опекунами – бабушками, 
родственниками, либо в детских 
домах, то есть в свое время они 
сами не испытали материнской 
любви. На память приходит дело 
в отношении гражданки, у кото-
рой было четверо детей: семи, 
пяти, трех и двух лет. Дети были 
рождены от разных мужчин, при 
этом в отношении всех детей 
не устанавливалось отцовство. 
Один ребенок был отдан све-
крови, трое других проживали 
на попечении матери ответчицы, 
злоупотребляющей спиртными 
напитками. Мать выехала в не-
известном направлении, место 
ее пребывания не установлено. 

В суде на словах многие пы-
таются выразить «огромное же-
лание заниматься воспитанием 
детей». Но… До суда ребенок 
находится по шесть и более ме-
сяцев в Филиале помощи детям, и 
за все это время родители ничего 
не предпринимают, не пытаются 
устроиться на работу, улучшить 
жилищные условия. Хотя неред-
ко администрациями сельских 
поселений, другими службами 
предпринимаются меры по тру-
доустройству ответчиков, по пре-
доставлению жилья, но в итоге 
работать они не желают, а новое 
место жительства превращают в 
притон. Да и детей своих посеща-
ют в социальном центре не более 
одного-двух раз, принося горстку 
конфет, а чаще попросту забыва-
ют об их существовании. 

В последнее время в ходе су-
дебного заседания прослежива-
ется и такая тенденция: первым 
делом от ответчика звучат слова: 
«Если я сейчас соглашусь с иском, 
то через год ведь смогу обратить-
ся за восстановлением родитель-
ских прав?» Признание иска с та-
кими «внутренними» оговорками 
– это лишь способ самозащиты и 
самоуспокоения, и, выйдя из зала 
суда, многие «бывшие» родители 
облегченно вздыхают, как будто 
сбросили с плеч тяжелую ношу. А 
если говорить о реалиях судебной 
практики по восстановлению ро-
дительских прав, то за последние 
годы таких дел – единицы. 

Ирина Газизова, 
судья Азнакаевского суда 

22 июня 2024 года состоял-
ся мастер-класс по скандинав-
ской ходьбе, в котором приняли 
участие уважаемые отставники 

и пенсионеры Елабужского 
городского суда, а также дей-
ствующие работники и феде-
ральный судья Елабужского 
городского суда Совкова  М.В.

Заслуженный врач Респу-
блики Татарстан Зотов Алек-
сандр Николаевич провел лек-
цию собравшимся о здоровом 
образе жизни и пользе скан-
динавской ходьбы: такой вид 
спорта улучшает работу сер-
дечно-сосудистой, дыхательной 
систем, способствует формиро-
ванию правильной осанки, тре-
нировке выносливости.

Во время скандинавской 
ходьбы работают до 90% 

мышц всего тела, тогда как 
обычная ходьба не позволяет 
развивать мышцы, находящи-
еся выше пояса. Кроме того, 
скандинавская ходьба снижа-
ет нагрузку на позвоночник и 
суставы.

Зотов Александр Никола-
евич также провел дыхатель-
ную гимнастику, ознакомил 
всех с техникой ходьбы с пал-
ками, обучил правильному вы-
полнению шагов. 

Мероприятие получилось 
веселым и взаимно полезным.

Пресс-служба 
Елабужского суда

ВЕСТИ С МЕСТ соБЫТия и СУДьбы
Сохранить историю Дети с возу – маме легче?

Все, что нужно знать  
о скандинавской ходьбе


